



# Columnas ESTATALES

29 de agosto 2024

## EN LOS PASILLOS

### OTROS DATOS

**Dicen** que aunque **Juanito**, el alcalde de Toluca **jura** y perjura bajaron los delitos, la organización México Unido Contra la Delincuencia A.C. (MUCD) detectó, el **robo** a peatones es el talón de Aquiles de la administración en la **capital** mexiquense. Incluso en el Palacio Municipal se reconoció que las **colonias** donde destacan estas problemáticas son Santa Clara, la **zona** conocida como La Sánchez, la Morelos primera y segunda sección, el Centro Histórico así como los **barrios tradicionales**, entre ellos el Seminario.

### PIDE APOYO

**Comentan** que debido a los conflictos sociales y **políticos**, en Jilotzingo, autoridades de la Subsecretaría del **Gobierno** del Estado, tuvieron que intervenir y dar seguimiento a los trabajos de la vía **Espíritu Santo-Chiluca**, vialidad afectada por las lluvias y por ser un **paso** principal. Ante este panorama la **alcaldesa, Ana Teresa González Casas**, pidió apoyo al gobierno del estado para así concluir trabajos de pavimentación.

### AHORA RESULTA

**Aseguran** que la Comisión de los Derechos Humanos del Estado de México y el Ayuntamiento de Tecámac, firmaron un **convenio** de colaboración junto con **30 asociaciones civiles**, a fin de promover y garantizar el **respeto** de las garantías individuales, sobre todo, la de igualdad entre las personas. Por fin, la presidenta de la Comisión reconoció, son **pocos** los municipios que han establecido las cuatro **obligaciones** en la **materia** como lo establece la Constitución, es decir proteger, promover, **garantizar** y respetar los **derechos humanos**. ¿Será porque la propia instancia poco coadyuva?

### POCO TRANSPARENTES

**Cuentan** que de enero a agosto, el Instituto de **Transparencia**, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales, lleva **registradas** más de 44 mil solicitudes de **información** pública, casi el 55 por ciento las concentran los **municipios** y, cómo no, **Toluca** encabeza la lista con cerca de **2 mil solicitudes** emitidas por parte de la ciudadanía, que pide información al Ayuntamiento en **materia** de transparencia.

[columnalospasillos@gmail.com](mailto:columnalospasillos@gmail.com)

## LA EDITORIAL

**//** Uno de los principales desafíos en la LXII Legislatura del Estado de México, donde Morena mantiene una ventaja significativa, será mejorar la comunicación de las actividades legislativas a la población.

En los últimos meses, se ha observado la reincorporación de figuras de administraciones anteriores en áreas de comunicación, pero que en sus pasados encargos han dejado mucho que desear.

Si Paco Vázquez, líder de la bancada, logra resistir las presiones de comunicadores ligados al pasado que buscan regresar al poder, se podrá ratificar un perfil adecuado como el de Alfredo Medellín, quien cuenta con amplia experiencia en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Además de haber demostrado tener capacidad de cumplir con sus responsabilidades sin generar conflictos, lo que lo convierte en una opción viable para mejorar la comunicación en la Legislatura.

Estaremos atentos.





## TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / **Periodista**

### + Echa para atrás el Issemym y se “humaniza”.

**D**icen que es de sabios cambiar de opinión y que todo el mundo tiene derecho a una segunda oportunidad, y eso es lo que al parecer pasó en el Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (Issemym) con relación a la entrega de medicamentos retrovirales a pacientes que viven con VIH.

Hace unos días, algunas personas en esa situación de salud, a las puertas del Centro Médico Issemym “Lic. Arturo Montiel Rojas” se manifestaron con cierto grado de violencia para exigir a ese instituto que les entregaran los medicamentos a los que tienen derecho, por el simple hecho de ser derechohabientes del Issemym y estar al corriente en sus cuotas.

Sin embargo, ese día nadie les hizo caso, les valió queso a los administradores de ese instituto e hicieron “oidos de carnicero a chillidos de marrano”; es decir, simple y sencillamente colocaron un bloqueo para impedirles el paso a esas instituciones de salud e hicieron caso omiso incluso a las pintas con las que expresaron su malestar.

Afortunadamente el Issemym se “humanizó” y este miércoles dio a conocer que la persona que encabezó esa manifestación ya recibió los medicamentos que requería. Lo que no dicen es para cuánto tiempo le alcanzarán las medicinas que recibió, ni tampoco existe un compromiso claro de qué es lo que se hará para que ya no falten.

Lección: hay que ir todos los enfermos de diabetes, cáncer y hasta de gripe común a manifestarse al Issemym, a realizar pintas y romper vidrios, a ver si así les hacen caso los que administran el instituto, porque, está visto, que por las buenas no entienden.

Son miles de personas que no pueden recibir los medicamentos que requieren, no solamente es VIH lo que se debe atender, es hipertensión, cáncer, enfermedades mentales como esquizofrenia, pero a esas personas les importa lo que se le unta al queso que todos los días se mueran personas por farta de medicamentos.

¿Qué los esquemas de distribución están fallando? Pues eso debería ser problema de ellos, para eso los colocaron al frente de la institución y están obligados a responder a las necesidades de los derechohabientes, a quienes, por cierto, no les hacen ningún favor ni tendrían que lucirse y hacerse pasar como “héroes nacionales” por el hecho de cumplir su obligación.

Si no pueden, pues renuncien y den paso a alguien que sí sea capaz de cumplir la encomienda que les encargó la gobernadora

Delfina Gómez y los pensionados, pensionistas y derechohabientes que les pagan puntualmente sus cuotas para recibir una mejor atención, y, sobre todo, mejor trato, más humano.

#### ¿Y las escuelas apa’?

Comenzó el ciclo escolar 2024-2024, pero no en condiciones óptimas para todos los niños y jóvenes mexicanos. Las redes sociales están llenas de quejas de padres de familia, alumnos y hasta maestros que denuncian que en su escuela —cualquiera— no hay agua, que los sanitarios no funcionan, que hay más alumnos que bancos para sentarse a escuchar la clase o que simplemente no tienen maestros.

En un verdadero paño de quejas y lágrimas se han convertido los grupos de WhatsApp, Facebook y hasta Instagram, pero lo bueno es que el titular de Educación de esta entidad no tiene cuentas en esas redes sociales, o al menos eso es lo que parece.

Ojalá exista capacidad operativa para atender esas quejas, que son de todo tipo y de todo tamaño. Nunca ha sido sencillo el proceso de reinicio de actividades escolares; es cierto también que representa ese sector la carga presupuestal más fuerte para el aparato gubernamental y que poco a poco se irán superando las carencias.

Pero a lo que están obligadas las autoridades estatales y federalizadas del sector educativo es a dar celeridad a la atención de cada una de esas demandas, deben pensar que detrás de cada una de ellas está un infante con problemas para enfrentar adecuadamente el proceso de enseñanza-aprendizaje y que el éxito o fracaso de ellos depende de las respuestas que reciban.

#### Para rematar...

Ya se vio a dónde está el futuro del Partido de la Revolución Democrática. La migración de dos diputados federales a Morena para que este partido complete su mayoría absoluta en la Cámara de Diputados del país lo único que muestra es la gran capacidad de “adaptación” de la dízque izquierda mexicana.

El PRD Mexiquense, o como se le vaya a llamar una vez que se dé de alta como partido político en el Estado de México, luego de perder su registro nacional, ha sido, es y seguirá siendo simple pista de aterrizaje de chapulines que han hecho de la política un negocio y que están dispuestos a cualquier cosa con tal de garantizar su sobrevivencia. Verán lo que va a pasar con ese dízque partido político...



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- En Movimiento Ciudadano las cosas parecen claras, aunque algunos se resisten a perder presencia.
- En la Legislatura local serán cuatro diputados encabezados por Zepe da, aunque pudieron ganar algo más si no es porque los que ahora protestan hubieran trabajado.
- Comentario del día: Abraham Saroné y los premios a sus "amigos" y hasta familiares.
- Disfrizado de reconocimientos a Docentes Distinguidos.
- Imposible generalizar, pero entre los que reciben reconocimiento están personas muy cercanas al diputado.
- Pregunta del Día: ¿Qué caso es más penoso, el de los senadores del PRD que se "doblaron" o aceptaron un "acuerdo" o los de Morena que buscan desesperados esa mayoría que les falta?

**DIFERENTES GRUPOS DE** Movimiento Ciudadano que están perdiendo presencia, pero sobre todo influencia y cargos, hacen todo lo posible por evitar lo que parece un hecho y un adelanto fue el nombramiento de Juan Zepeda como coordinador de la bancada en la Legislatura local.

Con la posibilidad de convertirse en el único partido opositor en el Congreso mexiquense, porque Acción Nacional con el control de Enrique Vargas será un fiel aliado del partido oficial, ya sabemos que "por el bien de los mexiquenses".

En el PRI, Ana Lilia Herrera, Cristina Ruíz y Alejandro Moreno impusieron una vez más a uno de los peores líderes de bancada que ha tenido el PRI en las últimas Legislaturas con el único objetivo que hacer el trabajo para el oficialismo.

Así Movimiento Ciudadano se queda con la opción real de ser la única oposición, al menos en el papel.

Ayer nombraron a Juan Zepeda como el nuevo coordinador de la bancada y evidentemente estuvo acompañado con los personajes importantes de su grupo entre los que sobresale Juana Bonilla, que a pesar de que atrasaron la asamblea para entregarle el control del partido en la entidad, sin duda, tarde o temprano será la dirigente.

Un par de grupos dentro del instituto político ha hecho todo lo posible por cerrar el camino a Juan Zepeda y Juana Bonilla para ocupar los cargos que mencionamos anteriormente.

Incluso antes de que diera inicio el evento intentaron colocar unas mantas en contra del que a final de cuentas fue nombrado como coordinador.

Aunque hace unos días el líder nacional de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado dio a conocer que no se encontraba en buenas condiciones físicas o que estaba enfermo y por eso se suspendió el evento de la toma de protesta a Juana Bonilla, ayer estuvo con el diputado mexiquense.

Así que mandó quitar a los inconformes con todo y sus mantas.

El grupo de Rodrigo Samperio es el que está en contra del nombramiento de Juan Zepeda y los de su equipo en Movimiento Ciudadano, porque el todavía diputado

federal está a punto de quedarse sin nada.

### COMENTARIO DEL DÍA: ABRAHAM SARONÉ, EX LÍDER DEL SMSEM Y ACTUAL DIPUTADO ORGANIZA SU ENTREGA DE RECONOCIMIENTOS A DOCENTES.

La actual Legislatura está por terminar y el presidente de Comisión de Educación en la Legislatura local, Abraham Saroné organizó una entrega de reconocimientos a docentes distinguidos, pero cayó en la tentación de anotar entre los ganadores a personas cercanas a su grupo político y hasta uno de sus familiares.

Lo curioso del caso es que para evaluar a los aspirantes, el mismo diputado fue uno de los que intervino y evidentemente sus recomendaciones eran "muy" tomadas en cuenta.

Para muchos fue una sorpresa que entre los ganadores estuviera Nataly Torres Fonseca, que a simple vista no tiene nada de malo, pero las cosas cambian cuando se sabe que es hermana de la esposa del diputado.

Una más fue Guadalupe Hernández, una docente muy cercana en el equipo del legislador. Esos fueron un par de nombres que causaron sorpresa al recibir el reconocimiento, una medalla y además recursos económicos.

La misma Legislatura apoya la realización del reconocimiento para los docentes en diferentes ramas y categorías.

Comentar que los colaboradores cercanos, o familiares del legislador no tienen los merecimientos necesarios para tener el reconocimiento sería aventurado, pero entonces se requiere un análisis en el que no tenga que intervenir el diputado.

El mensaje que se manda a otros educadores que tienen merecimientos suficientes es que tienes que ser del grupo del diputado en turno para ser tomado en cuenta.

Cuando eres jurado y volteas a ver a personas de tu confianza o familia, para entregarles reconocimientos y recursos, siempre será motivo de crítica, no importa que tengan merecimientos. Si para el legislador los tienen, debió salir del grupo que los calificaba.

### PREGUNTA DEL DÍA: ¿QUÉ CASO ES MÁS PENOSO, EL DE LOS SENADORES QUE TRAICIONAN AL PRD Y "CHAPULINEAN" A MORENA O ESE PARTIDO POR HACER DE TODO PARA LOGRAR MAYORÍA ABSOLUTA?

Desde el inicio de la semana, Manuel Velasco del Partido Verde salió a decir que ya tenían la mayoría calificada en el Senado con la incorporación de algunos elementos de la oposición.

Finalmente se hizo realidad, bueno casi, porque fueron dos senadores que pertenecían al PRD y que se cambiaron a Morena. Están a uno de lograr la mayoría calificada que tanto desean para tener el control prácticamente absoluto de la Cámara de Diputados y Senadores.

Pero ¿Quién da más pena? Los traidores al PRD, Ara-cel Saucedo y Sabino Herrera que se defienden diciendo que no lo hicieron, pero está claro que aceptaron algún arreglo que les benefició.

O los de Morena ¿Qué todo apunta a que no están dispuestos a debatir y quieren arrebatar el poder por las buenas o por las malas con traidores?

**ROSTROS  
PUNTUALES**  
POR: JULIO CÉSAR RAMÍREZ

## EL FUTURO DEL AGUA EN MÉXICO

**LA PRÓXIMA LEGISLATURA FEDERAL, QUE INICIA EL 1 DE SEPTIEMBRE, Y LA ADMINISTRACIÓN DE CLAUDIA SHEINBAUM, QUE EMPIEZA EL 1 DE OCTUBRE, DEBEN SUPERAR EL MARCO LEGAL E INSTITUCIONAL SALINISTA EN MATERIA DE AGUA Y MEDIO AMBIENTE.**

La ciudadanía, los pueblos y las comunidades, deben ser protagonistas del cambio de modelo de gestión del agua y de los ciclos vitales.

Se requiere convocar a la población y a los órdenes de gobierno a un proceso de planeación vinculante para lograr la sustentabilidad y el acceso universal al agua, cuenca por cuenca, guiados por la nueva Ley General de Aguas mandatada por la Constitución.

Esto requiere de una Ley General de Aguas que abrogue la Ley de Aguas Nacionales salinista, pero también establezca consejos mixtos ampliamente representativos a nivel regional y nacional, y asegure planes hídricos consensuados y vinculantes para lograr el acceso equitativo y sustentable en cada región frente a la incertidumbre climática.

Se necesitan cambios profundos en el personal y la cultura institucional

de la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

Además, organización ciudadana y comunitaria en forma de Contralorías, para contar con la fuerza suficiente para lograr un buen gobierno del agua.

Tanto la nueva Legislatura federal como el gobierno de Claudia Sheinbaum deben respetar la naturaleza, tomar el camino de la planeación consensuada para restaurar cuencas y acuíferos.

Urge respetar las aguas de los pueblos, los núcleos agrarios y los sistemas comunitarios.

Además, acabar con la compra-venta de derechos, el acaparamiento y el despojo.

No deben pasar por alto el acceso prioritario, eficiente y universal a agua potable para uso doméstico. El agua en red es un derecho humano.

Es una prioridad cerrar la puerta a la privatización.

La crisis hídrica exige la regeneración de aguas residuales utilizando soluciones basadas en la naturaleza.

Y ayudaría esto a dar fin a la contaminación.

No quitar el dedo del renglón de prohibir agua para minería tóxica, fracking y megaproyectos destructivos.

Es menester asegurar recursos públicos suficientes para los sectores Agua y Medio Ambiente.

Además, garantizar acceso pleno a la información de uno y otro.

Sólo así se podrá ver en el horizonte la justicia hídrica frente a la impunidad y la corrupción, y a favor de los defensores.

La justicia hídrica, sin embargo, no vendrá de arriba; eso lo enseña la lucha de las décadas pasadas; sólo será posible por un gran empuje ciudadano, de los pueblos y comunidades.



## Derecho de Picaporte

**Alfonso Godínez Mendiola**

### Higinio y Vargas en el Senado...

Semana productiva para los senadores electos mexiquenses, Higinio Martínez Miranda y Enrique Vargas Del Villar. Fueron designados vice coordinadores de sus respectivos grupos parlamentarios de Morena y del PAN para la próxima LXVI y LXVII Legislaturas en el Senado de la República. El panista seguirá haciendo equipo con el aún dirigente nacional Marko Cortés, quienes apoyan la siguiente dirigencia con Jorge Romero. Higinio Martínez, será uno de los dos vice coordinadores morenistas, después Adán Augusto López Hernández, como coordinador e Ignacio Mier como coordinador general. Para presidente de la Mesa Directiva designaron al polémico Gerardo Fernández Noroña, el mismo esquema para la 62 Legislatura local, donde José Francisco Vázquez Rodríguez "Paco Vázquez", será quien coordine al grupo parlamentario mayoritario y primera fuerza del estado y del país, mientras Maurilio Hernández, presidirá la mesa directiva. ¿Una verdadera "operación cicatriz" que en el PRI hace mucho dejó de existir? Higinio Martínez, seguirá siendo un protagonista, tanto en el Congreso de la Unión como en la política mexiquense... NOTAS CORTAS: A propósito, sigue la incertidumbre en el gremio periodístico respecto a quién será el comunicador social del Congreso local, donde

**Para presidente de la Mesa Directiva designaron a Gerardo Fernández Noroña, el mismo esquema para la 62 Legislatura local, donde "Paco Vázquez", será quien coordine al grupo parlamentario mayoritario**

una morenista podría imponer a un priista, pero no se descarta la ratificación del actual, Alfredo Medellín... Con el paso de los senadores perredistas, Araceli Saucedo y José Sabino a Morena, la 4T está a sólo un senador para alcanzar la mayoría calificada, y podría salir ¡del PRI!.. El alcalde de Almoloya de Juárez, Óscar Sánchez García, convoca para hoy a la 3era Sesión de Cabildo Juvenil 2022-2024... El GEM rindiéndole "homenaje" a Carlos Hank González. El orador fue el secretario del Trabajo, Norberto Morales Poblete. Como dijo Arjona: "¿Quién diría?"... Excelente jueves, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com